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Protokoll der PGR-Sitzung am 20.10.2022 in Herz Jesu – Fechenheim  
19.30 Uhr – 22.15 Uhr 
 
Anwesend:  Alexander Braun, Gabi Fengler, Martin Hütter, Valeria Martinez de Ganß,  
Thomas Niedermaier, Karin Spohner, Martin Schäfers, Pfr. Markus Schmidt, Gabriela von Melle, 
Katharina Wörner 
 
Entschuldigt: Günter Broschart, Barbara Broschart, Anja Crecelius, Stefan Diefenbach, 
Christian Goihl, Michael Griebel, Heidi Kania, Thomas Klein, Moritz Nagel, Lothar Steinbach 
_____________________________________________________________________ 
 
TOP 0:  Begrüßung/Eröffnung  
Thomas Niedermaier. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. 
 
TOP 1:  Geistliches Wort  
Gabi Fengler – „Gedanken zum Herbst“ 
 
TOP 2:  Protokoll der PGR-Sitzung vom 21.06.2022 
Das Protokoll der Sitzung am 21. Juni 2022 wird mit folgenden Änderungen 
angenommen.  
- Top 3, 3. Absatz: „Ökumenisches Projekt im Riederwald“: die Zustimmung zum 
Ökumenischen Projekt durch die Pastoralkammer des Bistums ist erfolgt und steht 
nicht mehr aus! 
- Top 9, letzter Satz: Die Beschilderung an den anderen Kirchorten sind nicht fertig 
gestellt, sondern noch in Arbeit 
- Bei der Nutzung von Abkürzungen bitte darauf achten, dass sie bei der ersten 
Erwähnung erklärt und ausgeschrieben werden 
 
TOP 3 Kirchenentwicklung 
Gabriela von Melle berichtet über den Sachstand im ökumenischen Projekt im 
Riederwald. Der bauliche Fortschritt hänge am fehlenden Bransdschutzgutachten, 
welches Anfang November erwartet werde. Das ausstehende Gutachten soll 
allerdings die inhaltlichen Überlegungen nicht behindern. Die Kooperation im 
Riederwald sei gut angelaufen und zeige mutmachende Entwicklungsschritte. Um der 
Angst der Menschen vor Teuerungen und Kälte zu begegnen, wurden die 
Riederwälder Wärmetreffs entwickelt, die montags bis freitags von 15-18 Uhr an 
unterschiedlichen Orten öffnen. Auch ein Moscheeverein konnte hierzu als 
Kooperationspartner gewonnen werden. Die Wärmetreffs sollen eine Begegnung der 
Stadtteilbewohner*innen erleichtern und sind nicht vorrangig auf Arme oder auch 
Obdachlose ausgerichet. Weitere innovative Ideen für die Advents- und 
Weihnachtszeit werden momentan überlegt. 
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TOP 4:  Bericht aus dem Pastoralteam    
Gabriela von Melle berichtet in der gebotenen Kürze aus dem Pastoral-Team: 
Zum 1.10. ist Corinna Feth mit einem Stellenumfang von 60% aus der Elternzeit 
zurückgekehrt. Die inhaltlichen Schwerpunkte sind im Team noch nicht definiert, die 
Zuständigkeit für die Firmvorbereitung ist schon absehbar. 
 
Top 5: Wiederbesetzung der Stelle von Gemeindereferent  Martin Dorda 
Im Ortsausschuss des Kirchorts Sankt Josef wurden bereits erste Überlegungen  
zur Wiederbesetzung der Stelle von Martin Dorda (Gemeindereferent) angestellt.  
Pfr. Schmidt betont, dass die Stelle zur Pfarrei gehöre und die Wiederbesetzung 
deshalb eine Aufgabe des Pfarrgemeinderats sei. Bislang habe sich Limburg noch 
nicht zu einer Wiederbesetzung geäußert. Ein Schreiben erscheint als Reaktion auf 
die Rückmeldung aus Limburg, die zum Ende des Kirchenjahres erwartet wird, 
sinnvoll. Der Punkt könnte in die Tagesordnung der nächsten Sitzung aufgenommen 
werden. Zur Vorbereitung des Austauschs stellt Pfr. Schmidt den Soll- und Ist-Zustand 
der  hauptamtlichen Stellen zusammen. 
 
TOP 5a:  Heinrich-Hörle-Hütte / Beschluss des Konzepts 
Der PGR stellt sich einstimmig mit 10 JA-Stimmen bei 10 anwesenden Stimmberech-
tigten hinter das Konzept zum Fortbestand der Heinrich-Hörle-Hütte in Kransberg. 
Eine kleine Gruppe von PGR- und Verwaltungsratsmitgliedern waren im Sommer vor 
Ort und kamen auch mit Mitgliedern des Hüttenausschusses ins Gespräch. Die Hütte 
soll mit den Stichworten „einfach“, „nachhaltig“, „energie- und wassersparend“ sowie 
„ressourceschonend“ betrieben werden.  
 
TOP 6: Informationen zum Thema „Energieeinsparung“   
Pfr. Schmidt berichtet von der vorliegenden Dienstanweisung zum Sparen von 
Energie. Mit Verstand und Vernunft und nicht „an den Menschen vorbei“ soll 
vorgegangen werden. Das Energiesparen darf beispielsweise nicht dazu führen,  
dass durch Kälte Orgeln Schaden nehmen. Die häufig genannten „19° C“ erscheinen 
zumeist für Innenräume ausreichend.  
 
TOP 7:  Bericht aus dem Verwaltungsrat    
Am 31.10.22 findet die nächste Sitzung des Verwaltungsrats statt, weshalb heute 
keine Berichterstattung erfolgt. 
 
TOP 8:  Rückfragen zu Ortsausschuss-Protokollen 
Rückfragen zu den im Vorfeld verschickten Protokollen der verschiedenen 
Ortsausschüsse werden nicht gestellt. 
 
TOP 9:  Bericht aus Stadtsynodalrat / Stadtversammlung 
„Kinderrechte“ bildeten das zentrale Thema der letzten Stadtversammlung. In den 
Ortsausschüssen wäre zu überlegen, ob und in welcher Form das Thema ange-
sprochen werden könnte. Insbesondere die Mitbestimmung von Kindern könnte  
in den Blick genommen werden. 
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TOP 10: Öffnungszeiten Zentrales Pfarrbüro / Kontaktstellen 
Pfr. Schmidt stellt die Veränderungen in den Öffnungszeiten des Zentralen Pfarrbüros 
und der Kontaktstellen vor. Die in der Gründungsvereinbarung der Pfarrei neuen Typs 
aufgeschriebenen Öffnungszeiten können nicht mehr gehalten werden. Die neuen 
Zeiten sind im Einblick veröffentlicht. 
Kritisch werden die fehlenden gemeinsamen Überlegungen bei den Öffnungszeiten 
gesehen. Pfr. Schmidt erklärt, dass man sich an den werktäglichen Gottesdienstzeiten 
orientiert habe, da viele Gemeindemitglieder den Besuch im Büro mit dem Gottes-
dienstbesuch verbinden. Um für den Publikumsverkehr da sein zu können, wird in 
Stoßzeiten das Telefon auf zeitgleich besetzte Kontaktstellen in den Kirchorten 
umgeleitet. Die Veränderungen werden beobachtet und angepasst, wenn sich Zeiten 
nicht bewähren sollten. 
 
TOP 11: Bestätigung von neuen Ortsausschussmitgliedern 
Am Kirchort Herz-Jesu ist Susanne Gfroerer im Ortsausschuss tätig. Die Bestätigung 
des PGRs erfolgt einstimmig.  
 
TOP 12: Verschiedenes  
 Zur abgefragten Mängelliste in den Kirchorten ergeht die Rückfrage zum 

Sachstand. Vorgang ist lt. Pfr. Schmidt noch in Arbeit. 
 Kritische Anmerkungen, dass die Namen der Firmlinge nicht im Einblick erwähnt 

wurden, obwohl sie bezüglich Veröffentlichung ihr Einverständnis gegeben haben. 
Vielleicht kann diese in irgendeiner Form zum Jahresende noch nachgeholt 
werden. 

 Bei E-Mail-Verteilern wird angeregt, grundsätzlich nur in „verborgener Form“ 
(„Bcc“) Adressen zu nutzen.  

 Das traditionelle Turmblasen findet in Heilig-Geist am 3.12., 17.00-18.00Uhr vor der 
Vorabendmesse statt. Abholung der Weihnachtsbäume ist ab 15.00 Uhr möglich. 

 Es erfolgt der Hinweis auf Urheberrechte beim Druck von Liederzetteln. 
 Am 26.11. lädt der Kirchort Heilig-Geist um 17.00Uhr zu „Texte und Töne“ ein. 
 Am 5.11 am Kirchort St. Josef.: Frankfurter Kammerchor präsentiert von Heinrich Schütz 

„Musikalische Exequien“ und den „116. Psalm“. (Eintritt frei - Spende erbeten) 
 Martin Dorda geht im kommenden Jahr in Ruhestand. Die Verabschiedung erfolgt 

am 30.04.23 Der Verabschiedungs-Gottesdienst beginnt um 17.30 Uhr. Der Abend 
endet nach der Verabschiedung mit dem „Tanz in den Mai“ ab ca. 21.00 Uhr.  

 
 
Nächste PGR- Sitzung: Am 23.11.2022 um 19.30 Uhr in St. Josef-Bornheim, Romerosaal 
 
 
 
f.d.P.  Martin Hütter, 03.11.2022 


